

# LA IDEA

S. D.

## SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, subscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán públicamente ó no.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN	
En Toledo, un trimestre.	1,25 pesetas.
Fuera de la capital, id...	1,50 >
Número suelto.....	0,10 >
Anuncios y comunicados á precios convencionales.	
Pago adelantado.	

### NO NOS ENMENDAMOS

Se truena contra el caciquismo; se habla de regeneración, y se dispara bala rasa al rapto y secuestro de voluntades y energías que se hace por los que, obligados á dirigirnos, no pueden moverse del sillón *sibarítico* en que el azar les ha colocado.

Todo inútil: nuestras malas costumbres continúan y no se ve en el horizonte señal próxima del alubión que limpie los montes y las laderas de los restos breñosos que las desnaturalizan, y así seguirá nuestro desgraciado país á merced del feudalismo familiar, mientras un minero atrevido no venga con su mecha á quitar la broza y descubrir nuevos filones.

Se han celebrado en Oviedo oposiciones á plazas de Maestras de Instrucción primaria, y lejos estamos de discutir la aptitud del Tribunal, porque no nos quema el ardor de la envidia ni del interés, pero es caso raro que *El Progreso de Asturias*, *El Correo de Asturias* y *La Aurora Social*, estimables colegas de distinta opinión política, coincidan en apreciar actos al parecer punibles.

Cuatro plazas vacantes: veinte opositoras; tres meses de duración para los ejercicios con la natural exageración de las dietas en perjuicio del Estado; privilegios para alguna opositora, á quien se permitió sacar diez en vez de cinco papeletas, lo que constituye un doble ejercicio; la renuncia de una señorita, Juez del Tribunal, á quien no le pareció bien acomodarse al *nepotismo* ó *polaquismo*, y el desacuerdo de la opinión pública con la particularísima de los Jueces; basta para acusarlos de inepticia, si no de mala fe.

¿Se quiere más?

En la alta misión moral que á cualquier tribunal se confía, no cabe más quebras ni tropiezos que las sufridas por el de Oviedo que ha juzgado á las Maestras.

¿Puede con ello estar satisfecha la vindicta pública?

No, porque un país calificado de *analfabeto*, que no se *europisa* según la frase tan conocida del Sr. Costa, y que hace del privilegio ley, no se regenerará por los actuales derroteros.

Tiremos los convencionalismos á un lado y afirmemos con valentía la responsabilidad moral en que incurren los que, elegidos (y es un alto honor) para juzgar al mejor y al más bueno, no le eligen, haciendo así un estrago incalculable y sembrando el escepticismo en corazones juvenes, dispuestos á la noble lucha del leal saber y entender.

Para satisfacción de los postergados, hemos de decirles que la designación en primer término de un tribunal, hecha con los moldes actuales, es casi una nota científicamente infamante.

A los que ligeramente juzgan asuntos de tanta transcendencia, habría que ofrecerles en su tumba la musita corona de esperanzas, ilusiones y legítimos deseos que ellos han agostado con su torpe conducta.

Que resplandezca el luminoso sol de la justicia.

### Tiro rápido.

Las Cortes al fin se han cerrado por decreto. A nadie ha sorprendido el hecho. No tenía otro arreglo el desconcierto existente entre la mayoría y el Gobierno.

Entre tanto, el proyecto de circulación fiduciaria ha fracasado.

El decreto sobre las asociaciones religiosas quedará incumplido.

Las leyes sobre las huelgas, y en general las que se refieren á la ardua cuestión social, relegadas para mejores tiempos.

¿Qué labor más inútil la de los liberales del fusio-nismo!

¡Pobre Español!

Nada, absolutamente nada, ha cumplido el partido liberal de los compromisos que contrajo al escalar el poder.

Y el nuevo reinado se inaugurará entre huelgas, disturbios y mal estar de todas las clases sociales.

¿Qué merece el que falta á su palabra descaradamente?

Dios quiera que no veamos otra vez al ejército en las calles.

Ahora todo se vuelven vaticaciones y combinaciones sobre la crisis.

Y hay para todos los gustos.

Unos anuncian un Ministerio *liberal democrático* (!!!) presidido por el Sr. Sagasta.

Otros un Ministerio de conciliación, presidido por Montero Ríos.

Y algunos opinan que sólo saldrán del actual Ministerio los Sres. Urzáiz y González (D. Alfonso).

Nosotros deseamos que todos se vayan á descansar.

La crisis ha sido total.

El Sr. Sagasta ha puesto en manos de la Regente las dimisiones de todo el Gobierno, y salió de la regia estancia sin encargo de formar Ministerio, porque el Presidente del Consejo parece que se ha negado á formar un gabinete de coalición.

Y se comprende; no quiere exponerse á jugar con fuego.

Antes entregará el poder á los conservadores.

El Sr. Silvela cree que la suspensión de sesiones es una prueba de que el partido liberal cuenta con la confianza de la Corona, y que por ésto no hay que pensar en Ministerios de concentración.

Peligra mucho el *turno pacífico*, D. Francisco.

Hay que agarrarse y pactar con D. Mateo para conservar la breva.

Hasta el momento en que escribimos estas líneas nada positivo se sabe sobre la crisis.

¿Qué resultará por fin?

Lo que menos espere la opinión, que aspira á un Gobierno eminentemente liberal.

El Ministro de Instrucción Pública ha dicho que las reformas sociales *se harán*, sin copiarlas del extranjero, porque nuestros obreros carecen de la instrucción necesaria.

¿Y quién tiene la culpa de ese atraso?

¿Qué han hecho los partidos de turno en pro de la enseñanza general?

Dejar morir de hambre á los maestros.

El Príncipe de Asturias, con motivo de su primera guardia en Palacio, ha sido *aclamado y saludado por las masas populares*, según afirma *La Correspondencia de España*.

Otros periódicos dicen que lo que hubo fueron demostraciones de desagrado.

Y luego hay quien asegura que la verdad es una.

Los heroicos y sufridos boers han derrotado las fuerzas inglesas mandadas por el General Methuen que ha sido hecho prisionero.

Por algo escribía éste hace unos días augurando el inmediato fin de la guerra.

Como que para él ha terminado por ahora, aunque la magnanimidad de los boers, nunca bien aplaudida, le haya *dejado en libertad*.

La derrota de los ingleses ha causado gran satisfacción al mundo entero que simpatiza con los valientes boers.

Que es de pechos nobles ponerse del lado del menos fuerte y aborrecer al soberbio ambicioso.

Que Dios humilla á los poderosos y ensalza á los débiles.

Inglaterra, poderosa, fuerte y rica, creyó en su ambición, nunca saciada, que apoderarse de las dos repúblicas del Africa Austral era cuestión de coser y cantar.

Y se ha equivocado.

¿Quién sabe si esta injusta guerra será el principio del fin de la preponderancia inglesa!

Si resulta cierta la libertad del General Methuen, ¡qué rasgo de nobleza!

¿Qué lección más elocuente á la culta Europa!

### ¿SEREMOS OIDOS?

Repetidas veces nos hemos ocupado de pedir remedio á las muchas molestias de que vienen siendo víctimas los extranjeros que honran con su visita nuestra ciudad.

Hasta ahora, nuestras quejas, nuestras denuncias sobre el particular, no han sido atendidas por los llamados á poner enmienda á tan gran descortesía.

Una vez más llamamos la atención del Sr. Gobernador, del Sr. Alcalde y de los agentes á sus órdenes, no sólo para que eviten y corrijan, sino para que castiguen debidamente faltas de este género que hablan muy poco en favor del buen nombre y crédito de la capital.

No son ya únicamente los niños, sino también hombres hechos los que los asedian pidiéndoles dinero, insultándolos á veces y lo que es más odioso, apedreándolos cuando á bien lo tienen.



¿Puede esto continuar sin perjuicio señalado para los intereses morales y materiales de Toledo?

Creemos que no, y que urge un exquisito celo, una gran actividad en los dependientes de orden público y municipales, para evitar que se repitan actos tan punibles como los que denunciarnos.

Así como los extranjeros tienen el deber de acatar nuestras leyes y respetar nuestras costumbres, del mismo modo les asiste el derecho á que se les considere y respete en sus personas, como á esperar una buena acogida y segura hospitalidad, á lo cual estamos obligados para con ellos por deber, por educación, por el propio interés, por el nombre de nación civilizada.

Urge, pues, una pronta enmienda, ó de lo contrario, en breve tiempo tocaremos los daños que han de acarrear la insensatez y falta de cultura de unos cuantos golfos y una docena de imbéciles que sin temor de equivocarnos son los mismos que bárbaramente destrozan los faroles del alumbrado público y con la mayor desfachatez blasfeman en la vía pública, seguros de la impunidad de sus actos de salvajismo.

¿Qué menos hemos de pedir para los extraños que nos visitan, que el respeto de todos y la protección de las autoridades?

¿Seremos oídos? Confiamos en que se providenciará con rigor contra actos tan poco cultos como los que lamentamos y que nos deshonran ante propios y extraños.

## ANTIPATÍAS CLERICALES

Sr. Director de LA IDEA.

Muy señor mío: Es tal la mala voluntad que el Cura párroco del pueblo de Bargas tiene para con los republicanos, que aprovecha toda ocasión, y aun en los actos más sagrados de su ministerio, los ha faltado de palabra, y es claro, siempre con formas muy descorteses.

Ahí va un botón de muestra:

Hallábase el otro día el padre del que escribe estas líneas conversando con dos ó tres amigos en una calle, cuando pasaba por allí la manga de la parroquia, seguida del clero, con dirección á la casa mortuoria para dar sepultura á un cadáver, y todos se descubrieron, volviéndose á cubrir, una vez pasada la cruz ó manga referida. El Cura que iba algo más atrás, vió á mi citado padre con el sombrero puesto, sin tener en cuenta que, varios señores que allí cercanos había, también estaban cubiertos. Dicho señor, apartándose del sacristán y monaguillo que le acompañaban, se dirigió á mi aludido padre, reprendiéndole la falta de cultura por no descubrirse á su paso, á lo que contestó, que por qué no se dirigía á los demás señores, y sí á él únicamente. El párroco hubo de decirle entonces algunas palabras que, por el tono y forma en que las dirigió, son impropias de un sacerdote, y mucho más en un acto tan respetable como el que iba á cumplir. *¿Es que el cura de Bargas, por idiosincrasia, tiene marcada antipatía á los republicanos? ¿Le molestan en algo éstos? Al contrario, sino que él es el que los provoca. Además; ¿no son para el Sr. Cura lo mismo unos que otros? ¿Por qué no mandó se descubrieran los demás señores que allí estaban? La igualdad ante todo.*

Anticipándole gracias por la inserción de la presente, se repite de usted suyo afectísimo seguro servidor y correligionario q. b. s. m.,

MANUEL MARÍA MORENO.

Toledo 13 Marzo 1902.

### Sección Literaria.

## SOL PONIENTE

(APUNTE)

En una butaca de alto respaldo, y próxima á un balcón, está ella. La olvidada, que evocando recuerdos del *ayer feliz*, aumenta su pena al ver deslizarse el presente, que poco á poco la lleva á la tumba. Sobre su frente pálida, y en sus ojos velados por lágrimas, se lee su historia de amor, triste, muy triste, como aquella

*puesta de sol*, que presencia en una de las tardes brumosas, tan frecuentes en Otoño.

Él, el muy amado, se fué hace tiempo y no escribió ni una carta que mitigara su sed de amor.... La inapetencia continua, y los repetidos insomnios dieron lugar á una tisis crónica, que como monstruo carnívoro clavó sus fauces emponzoñadas con hálitos de muerte, en las entrañas de *ella*, que á medida que disminuyen sus energías vitales, aumenta su pasión, á que el destino cruel no correspondió.

Sus labios secos están plegados en una sonrisa tan dolorosa, que produce frío.

A su lado están los *viejos* cuyos ojos, de llorar ya secos, se fijan amorosamente en *ella*. ¡Pobres viejos! Es su dolor más elocuente que todas las manifestaciones que pudieran hacer. La única ilusión de su vida, la esperanza más bella de lo porvenir, *se va*, y para impedirlo son impotentes los esfuerzos de la ciencia.

Hay gran semejanza entre la *puesta de sol*, y el estado agónico en que se encuentra *ella*; paulatina, pero insensiblemente, pierde las energías que le restan, como el astro del día pierde su luz. Apenas nacieron, cuando les sorprende el ocaso.

Un enorme mastín, con la cabeza apoyada sobre sus manos, la mira, y periódicamente lanza sordos gruñidos. Le llama con voz débil como un quejido, y el noble animal se acerca presuroso para recibir las caricias de una mano que difícilmente se posa en su hermosa cabeza de león. Es su mejor amigo, fiel y agradecido; parece no ignorar que la debe la vida. Una tarde *del ayer* al volver de paseo, se encontró un perrito blanco, pequeño, que sin duda abandonaron recién nacido, y que con débiles gruñidos protestaba de tal abandono, le recogió y le alimentaba con paternal cuidado, mientras sus desdentadas mandíbulas no pudieron deglutir ningún alimento, llegó á ser un hermoso animal que la acompañaba en sus largos paseos. Cuando cayó enferma no la abandonó ni un instante, y desde que no podía salir, se pasaba días enteros echado á sus pies, cumpliendo su defensora misión.

Después de acariciado, volvió á echarse frente al balcón, y sobre su lustrada y blanca piel, reflejaba tonos sangrientos el sol, que ocultaba los últimos rayos.

El crepúsculo dejó la habitación en un claro-oscuro sobre el que se destacaba fuertemente el blanco espectral del rostro de la enferma.

—Tengo frío, mucho frío—dice ella—los pies se me hielan y si este frío llega al corazón....

Es difícil oír su voz débil, que va perdiendo intensidad.

Los *viejos* presienten el fin, y se miran tristemente; hay en esa mirada un poema de dolor.

El rostro de la enferma adquiere por momentos tintes cárdenos, y en sus ojos, que brillan calcinados por la fiebre, se reconcentran los átomos de vida que restan á aquel ser.

—Si le veis, decirle que le he perdonado y que cada día le quiero más.

Una tos seca, como si se rasgara el pecho de la pobre mártir, interrumpe sus palabras.

....el frío invade mi cuerpo y....

Su voz se hace imperceptible, los ojos miran al cielo, el camino que seguirá su alma, la lucha entre el espíritu y la materia es breve....

A los pocos instantes, un silencio sepulcral reina en la habitación, únicamente interrumpido por gemidos sordos que exhalan los pobres viejos, y lúgubres ladridos que el mastín lanza con fiereza; él también.... se queda solo.

F. JIMÉNEZ Y ROJAS.

## UN POCO DE PROSA Y ALGO DE POESÍA

A mi amigo Federico Roldán.

I

Que Ramón Expósito (a) *el Inklusero*, disfrutaba—en medio de sus tristezas y desesperaciones—de algunos ratos de buen humor y alegría, era innegable, porque también el invierno, á pesar de sus ventiscas y nevadas, tiene días de sol y de hermosura. En el desierto hay

oasis, y en las llanuras flores; por eso en el alma del desgraciado debe haber también regocijos.

Ello es que *el Inklusero*, ó Ramón, si no nos gusta designarle con aquel triste apodo, había vivido muchos años sin que ninguna persona se hubiese acordado del santo de su nombre, rodeado de miserias, de vicios y de desgracias. Él logró sofocar las protestas que formaba su estómago cuando prolongábase el ayuno; él dominó la ira que embotaba su cerebro al reflexionar en las desigualdades de la vida, y él, por último, pudo refrenar los apetitos que espoleaban sus sentidos al pensar en los placeres, cuyo goce estábale vedado. No cabe, como se ve, mayor heroicidad.

Ramón nació desgraciado, y desgraciado continuó siendo toda su vida. Apenas tuvo uso de razón, supo para qué había venido á este mundo, y, verdaderamente, le heló de espanto la misión que el destino le había encomendado. No conocía á sus padres; unos andrajos desempeñaban el humanitario papel de traje, y por toda riqueza poseía un estómago avariento que, torturándole á todas horas, le gritaba: ¡Pan!.... ¡pan!.... con repetida insistencia.

El muchacho *se ocupó* en lo que todos los infelices: recoger colillas, vender periódicos, tomar un líquido que algunos bobos suponen sólido y llaman rancho, dormir en la covacha de un desmonte ó en la rinconada de un portal, y en pensar que algún día de invierno podría *enfadarse* la sierra de Guadarrama y quitarle la vida con el beso de una de sus ventiscas glaciales. Así transcurrieron los años, como transcurren siempre: despacio para los que esperan algo que nunca llega; deprisa para los que gozan, y ni despacio ni deprisa para los que viven en este mundo por el mero hecho de haber nacido para vivir.

Pero llegó un día—un venturoso día—que Ramón no se creyó tan desgraciado, y entonces contrajo sus secos labios para dibujar una sonrisa de gozo, que se repitió varias veces.

—¡No es la vida tan mala como dicen!

¡Él, pobre inklusero, feliz *golfo*, que andaba constantemente á puñetazos con el hambre y no había dormido nunca bajo techo ni escuchó una frase de consuelo!.... Pues, efectivamente, él se hizo esta reflexión y disfrutó con ella. ¿Por qué?... Razón harto sencilla: encontró una mujer que le compadeció y le consoló con sus palabras y le ofreció su cariño. ¡Y es tan raro encontrar este tesoro, no solamente entre los ignorados, entre la canallota, entre la hampa, sino entre clases sociales mucho más elevadas!....

Ramón conoció á la *Encarna*—así la llamaban—y sintió hacia ella una desconocida atracción, cuya causa ú origen nunca pudo explicarse. Agrandó este sentimiento la identidad de circunstancias que concurrían en la vida penosa de ambos, porque ella era *inklusera* como él, y como él, asimismo, á duras penas podía *ir pasando*. Hasta aquel entonces tuvo una mujer caritativa, especie de protectora, que le proporcionó lecho y alimento; Encarna cuidaba y respetaba á la anciana como á una madre; pero una vez que murió la pobre mujer, se encontró desamparada, sin otra riqueza que su hermosura, aunque en verdad era mucha la riqueza. Y cuando desesperada, y lo que es más, necesitada, pensaba recurrir á ciertos extremos, la conoció Ramón, y con esa nobleza que suelen tener á veces los innobles, le ofreció un pedazo del pan negro que mordía y un hueco en su covacha de Pozas para pasar la noche. Ella aceptó, porque *aún* era buena, y los dos simpatizaron y se quisieron como hermanos, como esposos, como compañeros que une la desgracia.... Pero con esos entusiasmos que concede la juventud y con esa firmeza que nace entre dos seres que se aman.

II

Decimos que Ramón se consideraba dichoso. Así como el árbol que, situado en una llanura escueta y solitaria, se muere de tristeza y revive al ver retoñar á sus plantas, una rama delgada pero florida, el pobre diablo experimentó en su alma un consuelo inefable al pensar que ya existía en el mundo un ser que se preocupaba de él y compartía sus miserias y sus regocijos. Encarna, por otra parte, parecía corresponder al cariño que le profesaba el truhán, y ambos vivían feliz aunque



penosamente, porque en esta clase de vidas, las alternativas del placer al dolor son tan frecuentes como desagradables.

Ella se puso á trabajar en un taller de sastrería, al cabo de no pocas contrariedades, y él siguió vendiendo. Encarna con el jornal que cobraba, y Ramón con el producto que obtenía de la venta, lograron reunir unos centenares de reales, después de cierto tiempo, y pudieron habitar un cuarto chiquitín, pero alegre. Estaban tan transformados, que nadie los conocía: ella con su vestido de percal y su mantón alfombrado, y él con su traje de pana y su sombrero de fieltro para los días de fiesta, los días gordos.

En el puesto tenía bastante *parroquia*, que le proporcionaba más beneficios que un jornal; por eso no quiso entrar en taller alguno. El caso es que, de la noche á la mañana, como suele decirse, de golfos que eran se convirtieron casi en unos artesanos, y la vida comenzó á ofrecerles sus horizontes de rosa. Se querían, tenían tranquilidad y un pedazo de pan blando: ¿qué más podían pedir ni ambicionar que no fuese una gollería?... En cuanto pudieran se casarían; un arrapiezo vendría á estrechar más aquella unión, y el sol de la ventura, ese sol esplendoroso iluminaría con sus rayos los corazones de aquellos seres.

En esta vida todo tiene su *pero*: el anterior párrafo debe tenerle y le tendrá. Ramón y Encarna vivían relativamente bien; gozaban de los encantos de una existencia tranquila, exenta de penalidades, y se hallaban en una posición en que jamás habían soñado estar.

Una mañanita muy hermosa, una mañana de primavera, Ramón abrió los ojos, buscó los de su compañera para mirar en ellos retratada su felicidad, y vió el lecho vacío.... Se levantó, recorrió la casa, preguntó, anduvo por las calles de la Corte, y no encontró á la Encarna.

Y pasaron los días y los meses, y no volvieron á entrar en aquel cuartito las dos cosas que habían huido: la futura esposa de Ramón y la ventura de su alma; y por más averiguaciones que practicó, no logró encontrarlas.

Y hete aquí al pobre *Inclusero*, sólo otra vez, abandonado, sin dicha y renegando de la vida: él, que meses antes, lleno de júbilo, exclamaba con íntimo regocijo: — ¡No es tan mala la vida como dicen!....

El caso es que Encarna no volvió á ver á Ramón, quien llegó á saber por uno de esos anónimos que nunca faltan, que su compañera había huido con un hombre rico, que además de su riqueza, ostentaba en sus tarjetas y en sus coches una corona de Marqués.

Y para algo la ostentaba, como es natural.

EMILIANO RAMÍREZ.

(Continuará.)

## Crónica.—Información.

Con numerosa concurrencia, avalorada por la categoría moral é intelectual de los asistentes al acto, y con la incondicional adhesión de muchos correligionarios, se celebró en la mañana del último domingo en los salones del Casino Republicano, una reunión del partido federal para reconstituir su Comité y designar representantes en la Asamblea provincial que se celebrará en el presente mes.

Se recordó, como merece, al honorable Pí y Margall; se afirmó la necesidad de continuar y mantener á todo trance la Unión Republicana de Toledo, y después de dar gracias al Casino Republicano, que prestó hospitalidad en ese día á los federales, y de las oportunas observaciones de D. Teodoro Fernández, en cuanto á la composición del Comité, quedó este designado con la adición transitoria de representantes para la Asamblea provincial, y por sufragio, en la siguiente forma:

### Comité Republicano federal de Toledo.

Presidente.

D. Tomás Gómez de Nicolás.—Médico.

Vicepresidente.

D. José Vera y González.—Pintor de historia.

Secretario.

D. Francisco Mora y Ruiz.—Empleado.

Vocales.

D. Gregorio Prudenciano.—Obrero carpintero.

D. Braulio Gutiérrez.—Industrial.

D. Pedro Bueno.—Obrero carpintero.

D. Teodoro Fernández.—Industrial.

Representantes para la Asamblea provincial.

D. Tomás Gómez de Nicolás.—Médico.

D. Francisco Palacios y Sevillano.—Exdiputado á Cortes de las Constituyentes.

D. Enrique Solás y Crespo.—Comandante de Infantería, retirado.

El acto terminó con el entusiasmo propio de hombres convencidos por sus ideales, y haciendo votos para que las demás fracciones republicanas se organicen igualmente, y del conjunto de todas ellas resulte más fuerte y vigorosa, si es posible, la «Unión», núcleo importantísimo y numeroso que por derecho propio puede y debe intervenir en los asuntos locales, como entidad altamente ponderable y digna de consideración.

La inscripción en el censo del Partido Federal, con la obligación de serlo en la «Unión Republicana», queda abierta desde esta fecha, y durante todas las horas de la mañana, en la Plaza de San Nicolás, número 2, principal.

Como era natural, y corroborando nuestras insinuaciones hechas en otros números, el vertedero de escombros autorizado para las obras del Colegio de Doncellas en los rodaderos del Tránsito, ha resultado perfectamente inútil y más bien perjudicial.

La natural salida de las aguas ha originado una brecha de mucha extensión que compromete el paso público.

Nuevamente recomendamos al Alcalde se haga vertedero en el paseo de Cambrón ó en el de la Vega, donde son de justificada necesidad.

El domingo ha empezado á actuar en el Teatro de Rojas una compañía cómico-lírica, dirigida por don Julio Cristóbal, y nutrida con estimables actores ventajosamente conocidos de nuestro público.

La empresa ha hecho en esta ocasión un alarde estimable, señalando precios muy reducidos al despacho y al abono, especialmente en las funciones de tarde.

No tiene disculpa ahora el público toledano si no acude á nuestro coliseo recompensando con su presencia los esfuerzos de un empresario que se sacrifica por mantener un espectáculo culto y altamente necesario en toda sociedad ilustrada.

Algunas personas de las que con frecuencia pasean por la Puerta de Visagra desde el Cambrón, temen que las vacas de leche que por allí pastan destrocen el arbolado.

No sabemos, si esto será un temor pueril, pero en la duda de lo que ocurrir pueda, transmitimos la noticia.

Nos felicitamos como de cosa propia que el público haya hecho tan favorable acogida á *El Barberillo de Lavapiés*, periódico satírico ilustrado, que con gran aceptación se publica en Madrid.

El día 20 del próximo mes de Abril se reunirá la Junta municipal del Censo para decidir con prueba documentada la inclusión y exclusión de electores.

Continuando la costumbre de otros años, la Unión Republicana establece desde esta fecha, en la Redacción de LA IDEA, un centro de reclamaciones, donde serán atendidos, no sólo nuestros correligionarios, sino cualquier elector que quiera hacer valer su derecho.

Nuestro estimado colega *El Republicano*, de Ciudad Real, con motivo de una campaña de moralidad emprendida contra los juegos prohibidos, se ha visto obligado á suspender momentáneamente su publicación, y á trasladar la impresión del semanario á Alcázar de San Juan, porque los Sres. Pérez y Hermano se niegan á continuar editándole.

Tal vez tenga razón nuestro compañero en suponer si los Sres. Pérez Hermano son beneficiarios en el negocio denunciado, que estas miserias son propias de pequeñas localidades, y no por eso dejará de publicarse *El Republicano*.

Tiene sin embargo la cuestión, otro aspecto á nuestro juicio, y es que si los impresores y editores procuran siempre garantizar sus conveniencias é intereses pecuniarios, de igual modo debe hacerlo cualquier entidad periodística, pidiendo responsabilidad material de daños y perjuicios al que egoísta y caprichosamente deja á una empresa expuesta á los desfavorables juicios del público y al riesgo ó compromiso del capital invertido.

Por lo demás, no debe apenar á *El Republicano* la conducta de un mercader, porque si le enseña un billete más que el otro *incógnito*, volverá á ser editor.

Con motivo de este pequeño contratiempo, saludamos á *El Republicano*, de Ciudad Real.

El *Magisterio Toledano* continúa su plausible tarea de dar conferencias que sirvan de estudio y enseñanza á oradores, á profesionales y á oyentes.

La segunda conferencia de esta serie, tendrá lugar mañana domingo, á las seis de la tarde, en el Salón de Mesa; estará á cargo de D. Sandalio García Valiente, y versará sobre «Sistemas de educación».

LA IDEA agradece la invitación recibida, y tendrá su representación en aquel interesante acto.

Hemos tenido el honor de recibir un ejemplar de *El Siglo Médico*, con cuya ilustrada publicación dejamos establecido el cambio, agradeciendo la distinción que nos dispensa.

Mañana, á las seis de la tarde, en los salones del Casino Republicano, dará una conferencia acerca de «El problema social» un ilustrado socio de la Juventud Republicana de esta localidad.

El próximo día 30 del actual comenzará el servicio de trenes de recreo entre Toledo y Madrid, á precio reducido, siendo la salida de esta capital á las ocho y cuarto de la mañana, para regresar á las ocho de la noche.

Muchas veces ha vituperado LA IDEA el proceder inculto de las personas que, sin comprender sus intereses, molestan é insultan á los *touristas* que vienen á nuestra vieja ciudad buscando impresiones artísticas y dejando á la vez su dinero, lo que constituye un motivo de relativa riqueza.

Nuestro correligionario el Concejal Sr. Solás ha reproducido la queja en el Ayuntamiento y á ella nos asociamos.

La bola de piedra granítica que sirve de adorno en la entrada del paseo de San Cristóbal, por falta de base, ó de acomodación ó tal vez por una ruptura, está separada de su centro y ofrece poca seguridad.

Puede en su paseo verse acometida una persona por el bloque de piedra que amenaza desprenderse, y más fácil será que un chico juguetón empuje la mole, sin que se pueda calcular el perjuicio.

Para corregir este defecto no es necesario gasto de material, y esperamos por consiguiente que se corregirá en breve plazo.

Sr. Alcalde: ¿sigue su señoría permitiendo el paso de carruajes por la calle Nueva, en contra de las Ordenanzas municipales?

Creemos que sí, y en tal supuesto le rogamos que haga cumplir el código local, ó en caso contrario, procure desaparecer el rótulo oficial que, colocado á la entrada por la calle del Comercio, dice: «Se prohíbe el paso de carruajes».

La premura del tiempo y la circunstancia de estar ajustado el periódico cuando á la imprenta ha llegado la crónica teatral, nos obliga á aplazar su publicación para el número inmediato, en que transmitiremos al público el juicio del distinguido crítico literario de LA IDEA.



De la carta de un ilustrado amigo nuestro que vive en Quismondo, transcribimos los siguientes párrafos: «El 26 de Febrero se reunió el Ayuntamiento en sesión extraordinaria, para nombrar la Junta municipal según está mandado por la ley.»

«Tocaron la campana llamando al público para que se enterase de que el sorteo se hacía á presencia de todos, y serían designados los vocales por la suerte.»

«Fuí uno de los primeros en llegar al salón, y me encontré con las papeletas, que al parecer habían servido, esparcidas por el suelo; los Concejales que allí estaban, firmando en un papel, y el Presidente nos dijo que el acto había terminado. Pero como me gustaba curiosar, le dije: bien preparado tenía su señoría el terreno, porque al oír la campana eché á correr y estando tan cerca he llegado tarde.»

«También pregunté si podrían facilitarme los nombres de los vocales designados, y el Presidente me dijo, que ya se expondrían al público.»

«De las contestaciones á mis preguntas, deduje que el acto ó no se había celebrado ó tenía aspectos de ilegalidad, y de él resultaron designados nueve de los más dóciles y algunos de los que no saben leer ni escribir y tal vez, ni aun son contribuyentes.»

«Es decir, que aquí vamos de abuso en abuso.»  
Sin comentarios.

Acompañamos en su natural sentimiento á nuestro particular amigo D. Manuel G. Simancas, por la defunción de su señora madre política D.<sup>a</sup> Antonia L. Funoll y Chaves, ocurrida en Barcelona el 1.<sup>o</sup> del actual mes.

Con gran afición hemos sabido la muerte prematura del Marqués de Santa Marta.

Republicano de siempre, luchador, pudo en alguna ocasión hacer cocos á la unión ó fusión republicana, alejándose de las doctrinas federales que había profesado y de las que era un convencido.

Es, á pesar de toda circunstancia, digno de hacerse notar, el caso de un aristócrata culto, ilustrado, fervoroso del arte, por el que sentía pasión, que se vió favorecido por la fortuna y aun estando lejos de palpar las necesidades de la vida, se dedicó á defender siempre la causa del pueblo.

Estos aristócratas ingertos en la buena y moderna doctrina altruista son contados, y si D. Enrique Pérez de Guzmán, tuvo predecesores en el Marqués de Albaida, el Vizconde de Torre-Solanot y otros, no puede menos de señalarse su respetable nombre á la estimación pública.

La desgracia que supone su defunción, la estimamos como propia, y así queremos lo sepa la familia.

Algún desperfecto de mucha consideración debe tener la fuente de Santo Tomé, cuando en sus próximas inmediaciones reaparece en el suelo caudal de agua en cantidad tan importante como para llegar á la Plaza del Conde y calle de San Juan de Dios.

Que así se pierda el agua, preciado líquido cuya escasez constituye la preocupación constante de los toledanos, es cosa injustificada y que supone abandono.

Excitamos el celo á que están obligados el Sr. Ruano, y el Teniente de Alcalde del distrito.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

## THIUCOLINA FOSFATADA MAYO

Antiséptico poderoso de las vías respiratorias y superior en alto grado á las soluciones creosotadas, carece en absoluto de acción irritante y tóxica, es de agradable sabor y de efectos seguros en la curación de los catarros agudos y crónicos, pulmonares y bronquiales, ronquera, tos ferina y en la tisis.

Y para curar los dolores de cabeza, usen la **Termo-Neurina Mayo**, que es la más recomendada para combatir siempre con éxito la neuralgia, reumatismo, dolores nerviosos y la gripe.

Venta: Farmacia de Mayo, Santo Tomé, 21, Toledo.

# La TOLEDANA

## Fábrica de lejía líquida

Precio, 30 céntimos litro.

DEPÓSITO: DROGUERÍA DE MIEDES, Comercio, 33

La lejía líquida sirve para el colado y saneamiento de la ropa blanca y de color.

La lejía líquida sirve para fregar toda clase de vajillas, maderas y pisos.

La lejía líquida se usa en frío y sirven todas las coloraciones.

La lejía líquida extrae toda clase de manchas de ropas y maderas, desinfecta y perfuma.

La lejía líquida no perjudica la ropa.

La lejía líquida permite el colado en casa.

Precio, 30 céntimos litro.

DEPÓSITO: DROGUERÍA DE MIEDES, Comercio, 33

## La Unión y el Fénix Español

### COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS



DOMICILIO SOCIAL  
MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚM. 1  
PASEO DE RECOLETOS

#### GARANTÍAS

Capital social efectivo.	Pesetas. 12.000.000
Primas y reservas. . . . .	44.028.645
<b>TOTAL. . . . .</b>	<b>56.028.645</b>

(33 AÑOS DE EXISTENCIA)

#### SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

#### SEGUROS SOBRE LA VIDA

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Sres. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10; y Agente D. Florencio Camuñas Lería, plaza de la Magdalena, 12.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

## GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades crónicas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo: Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrid: A. Villarejo; Ocaña, Gómez García, y Talavera de la Reina, J. Díaz.

## ¡NO MAS CANAS!

Su autor devuelve el dinero si no da buen resultado. Tintura progresiva ó instantánea *Agua la Primavera*, de A. Prim.—El mejor tinte conocido hasta el día, devolviendo al cabello ó barba su primitivo color, castaño, obscuro ó negro, demostrándolo la gran aceptación que tiene en España y el extranjero, por lo que su autor garantiza su buen resultado. Único punto de venta al por menor en Toledo en la Droguería y Perfumería de la Viuda de García Frutos, Comercio, núm. 32, y al por mayor A. Prim, Paseo de Colón, núm. 6, principal, Cabaña, Valencia.

## EL QUE TENGA TOS SE CURARA SEGURAMENTE

CON EL JARABE

## Benzo Balsámico de Mayo

SANTO TOMÉ, 21, TOLEDO.—FARMACIA.

## GRAN SALON DE PELUQUERIA

DE

JUAN VALERO

40—ZOCODOVER—40

El especial cuidado que esta casa tiene en desinfectar siempre la herramienta y el esmerado servicio que en la misma se hace, la acreditan por sí sola, siendo por ello la más favorecida del público inteligente.

El dueño de este establecimiento tiene el gusto de ofrecer á sus favorecedores abonos económicos con arreglo á la tarifa siguiente y á doble precio á domicilio:

Un talonario de 120 servicios. . . . .	20 pesetas.
» » » 75 » . . . . .	13 »
» » » 35 » . . . . .	7 »
» » » 26 » . . . . .	5 »
» » » 12 » . . . . .	2'50.

Gran Peluquería de Juan Valero

40—ZOCODOVER—40

## Red Telefónica de Toledo

En el sorteo de la Lotería Nacional del 10 de Marzo, el premio mayor correspondió al núm. 10.647, y el obsequio de esta Red al abonado Sres. Hijos de Camarasa, que entre otros lleva el núm. 647, que coincide con las tres últimas cifras del premio mayor y ha elegido

DOS DÉCIMOS DE LA LOTERIA NACIONAL

anunciado por la Empresa en su lista de regalos para 1902.